

LA IDEA

S. D.

SEMÁNARIO REPUBLICANO

Suscripción. (Un trimestre..... 1'20 pesetas.
(Un año..... 4'80 id.
Número suelto corrientes 0,10; atrasado 0,20.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. De los trabajos suscritos responden los firmantes. Toda la correspondencia al director don Magdaleno de Castro.

EL LAICISMO

Todo lo fué un tiempo la religión. Manifestación sintética del espíritu, abarcó los órdenes todos de la humana existencia. Fué, como teología, señora de la metafísica. Impuso a la ciencia un criterio, dogmático, de verdad. Dió a las costumbres la norma del bien y del mal. Inspiró las creaciones del arte y las concepciones del genio. Dictó leyes al derecho y decidió supremamente del destino de los pueblos. Formuló hasta las reglas de la higiene y los preceptos del bien parecer.

Unas tras otras, en el curso de los tiempos, han ido emancipándose, todas las esferas de la vida, de la tutela religiosa. Sacudió primero la filosofía el vasallaje de la escolástica. Buscó la ciencia la verdad en los hechos, desentendiéndose de la tiranía de los textos. El arte halló en lo humano las fuentes de la creación estética. El bien y el mal, lo justo y lo injusto, se transformaron, de mandamientos de autoridad, en imperativos de conciencia. Los pueblos recabaron la dirección de sus destinos en forma de libertad y según leyes de razón.

De aquí el laicismo. En el fondo de este problema está la lucha de dos mundos. Son dos ideales, dos sentidos opuestos de la realidad y de la vida los que se contrastan y oponen. Es una moral enfrente de otra moral, un derecho ante otro derecho, una sociedad contra otra sociedad. Lo nuevo se alza ante lo viejo, no, como se pretende para destruirlo con violencia, sino para expulsarlo de aquellas posiciones privilegiadas que usurpó en el curso de los siglos y hacían tan desigual la lucha por el bien y la verdad. La sociedad declara su mayoría y proclama su emancipación. El Estado recaba algo más que su soberanía; el derecho a regirse por principios propios, a pensar por propia cuenta y afirmar en los hechos las propias convicciones. No será de hoy más el brazo secular de nadie. Quiere ser cabeza que concibe y corazón que siente. El laicismo es en realidad la solución que dan los tiempos al secular antagonismo del sacerdocio y el imperio, representado por los pontífices en el símbolo de las dos espadas.

De la secularización de la vida es a la vez condición y consecuencia el laicismo de la escuela. Si la escuela ha de ser para el niño la antesala de la sociedad, mal puede inspirar la educación en otro sentido de aquel que en la sociedad impera. No tiene el Estado derecho a enseñar al niño aquello en que no todos concordamos. Todo lo que está sometido a debate, todo lo que es parcial, opinado, discutido, todo cuanto divide a los hombres en iglesias, sectas, partidos ó bandos, ha de ser cuidadosamente eliminado de la enseñanza elemental, cuyo objeto es ir formando en el niño la conciencia del hombre. Afiliarse a una iglesia ó a un partido es resolución propia de adultos. El laicismo escolar implica la absoluta abstención en todo cuanto aún separa las opiniones, y funda la educación pública en aquellos principios cardinales que no pueden ser negados ni contravertidos sino es por extravío de la mente ó perversión de la voluntad.

¿Qué puede temer de esta prudentísima actitud de la escuela la verdadera verdad? ¿Necesita ella por ventura tomar por asalto al espíritu antes de la madurez del juicio y de la razón? ¿Necesita que la reflexión al nacer la halle ya en posesión del alma? ¿Es el dogmatismo que se impone ó la meditación que pesa y discute el instrumento de su imperio? ¿Son las impresiones inconscientes de la infancia ó los razonamientos del cerebro adulto los que dan de ella garantía? ¿Cumple a su dignidad el insinuarse en la mente por el camino tortuoso del sentimiento y el enseñorearse de ella con la fuerza instintiva y ciega del hábito y de la ruina? ¿No puede aguardar a que, formada la razón, le tribute libremente el homenaje de su adhesión y asentimiento?

Sociedad sin Dios, Estado sin Dios, escuela sin Dios, son frases efectistas del sectarismo militante. En el fondo no tienen sentido. Lo que el sectario echa de

menos en ellas no es el Infinito, el Absoluto, el Principio eterno de la realidad, el gran Incognoscible que, en una ú otra forma, todos los pensadores de todas las escuelas han afirmado en todos los tiempos. Lo que el sectario echa de menos, es el reconocimiento de su Dios, del *substratum* de su peculiar concepción del mundo y de la vida. En frente de esta pretensión, el espíritu moderno mantiene el principio que puede ser condensado en esta fórmula; sociedad para todos, Estado para todos, escuela para todos. Nada de exclusivismos, de privilegios, de excomuniones. Matrimonio que todos puedan celebrar, escena en que todos puedan aprender, cementerio donde todos puedan reposar. Esto significa el laicismo.

Extraña contradicción, obcecación verdadera del entendimiento, esto de considerar como eminentemente social y colectivo, un orden de la vida, que es, por esencia, de entre todos, el más libre é individual. De tal suerte, es el derecho, obra social, que en su elaboración nunca procede el individuo sino como órgano del todo. La ciencia halla en la misma realidad que estudia una norma a todos común. Las opiniones y las conveniencias limitan y repelen las iniciativas morales. El arte mismo y la inspiración tienen en el gusto público su sanción colectiva. La religión, interpretación del supremo misterio de las cosas, relación personalísima del creyente con su Dios, es por naturaleza la más individual, la más independiente, la menos coercible, la menos comunicable, la menos social de las creaciones del espíritu. Por eso precisamente nunca puede el Estado servirla sin ofenderla, ni protegerla sin profanación.

ALFREDO CALDERÓN.

EL CONCURSO DE ESPIGAS

Quince expositores y cuatro secciones desiertas, en una provincia que figura a la cabeza del cultivo cereal, es un verdadero fracaso, no para el Ayuntamiento que le promueve, sino para los agricultores que no asisten por desconocer el valor de estos certámenes.

La finalidad del concurso era propagar *grosso modo* la importancia de la selección de semillas. Nuestros labradores, empujados por el constructor de máquinas ó el fabricante de abonos, mejoran sus aperos y hasta fertilizan sus tierras; sólo la semilla perdura abandonada, cumpliéndose aquella tradición árabe, de que el grano que el Señor entregó al hombre como huevo de avestruz se redujera por la impiedad y el abandono al tamaño del mijo.

Buscan los más avisados agricultores la mejora de sus cereales en la importación de los extranjeros y vuelven a sus primitivos tipos por el aliatorio resultado ó el total fracaso de razas no adaptadas ni al medio ni al cultivo, por faltar el conocimiento de la adaptación de suelo y clima, labor lenta y difícil para el particular, y que debieran haber realizado los centros experimentales de España.

Mayor abandono sufren aún nuestros trigueros en la selección y mejora de los cereales del país, ya que ni un ensayo puede servirles de guía en este camino, que es el verdadero, pues mejor que importar y adaptar es mejorar y seleccionar nuestros tipos candeales y duros, que no tienen superior en ninguna de esas maravillas del Norte y Centro de Europa, producidas en medios verdaderamente artificiales para la rusticidad que exige é impone la producción de nuestras estepas y altiplanicies.

La selección para semillas es cosa fácil y de resultados seguros, desde que las clásicas y pacientes experiencias del Mayor Hallet demostraron la efectividad del procedimiento. A ello debe Italia su *resurgimiento* cereal, habiéndose creado ligas para la selección, a la cabeza de las cuales figuran, la Real Academia de Turín, la de Florencia y la Asociación agraria, siendo los resultados en el último concurso de cuatro años, los siguientes: trigo de Siena de espiga de 10 c.^m con 19 espiguillas y 2 granos, á otra de 15 c.^m 23 espiguillas y 4 granos; trigo Rieti de 13, 23 y 2 respectivamente,

á 22, 24 y 4, y trigo de Colosia, de 10 á 15 c.^m de 35 á 48 granos y de 5,1 gramos de peso las 100 semillas á 6,9; siendo el resultado general práctico de 1902, la variación de 26 á 28 quintales métricos por hectárea.

Esta selección fisiológica que en esencia se resume, en escoger la mejor semilla en la mejor espiga de la mejor planta, se practica sembrando claro sobre tierras con labores hondas y bien abonadas, dejando la recolección hasta la completa madurez y utilizando solo el tercio medio de la espiga para grano de siembra.

Nuestros agricultores no deben olvidar que en Inglaterra, las parcelas para selección se llaman el *campo de lady*, pues es obra de paciencia y habilidad de mujer, el principio de toda selección.

**

En el concurso, los candeales, únicos grupos presentados, han tenido espigas de 142 y 131 milímetros, con 23 y 22 espiguillas de 3 granos y solo abortadas ó sin grano en las dos inferiores, lo que da de 60 á 66 granos por espiga, pesando 28 y 23 gramos el grano de 10 espigas y hasta 848 el litro del trigo.

A repetir con más tiempo y preparación el 2.º concurso en Toledo, haciéndole nacional en vez de provincial.

L. DE HOYOS SAINZ.

Actualidad gráfica.

Con una triste noticia empezamos hoy esta crónica; con la del fallecimiento del distinguido *sportman* español D. Jesús Fernández Duro:

En San Juan de Luz, en donde le ha sorprendido la muerte, se preparaba á hacer pruebas con un aeroplano de su invención con el cual iba á tomar parte en el concurso Deutz, y tal vez á obtener la victoria.

Había de luchar con otra gran figura de la aerostación, con Santos Dumont, y no le arredraba la fama de su competidor, por la confianza que tenía en el aparato por él inventado.

Uno de los triunfos mayores de nuestro ilustre compatriota fué cuando ganó la llamada *Copa de los Pirineos*, en su conocido y arriesgadísimo viaje.

La muerte de Fernández Duro será generalmente lamentada, por sus excepcionales cualidades de hombre de inteligencia y de corazón.

**

Un singularísimo concurso, casi un congreso, sí, un congreso más, ¡sin discursos! pero con anzuelos, y nada *simbólicos* por cierto, acaba de celebrarse en Gray (Francia).

Existe en el país vecino una «Sociedad amiga de los pescadores con caña» (¡oh, los pacíficos ciudadanos!) que tiene su centro en Gray y por presidente á M. Sauzay, cuyo retrato copiamos.

Y á la verdad, no hay más que mirarle para reconocer en él á un representante preclarísimo del patriarcal deporte....

Ese rostro es todo un poema de placidez, de hombría de bien, de satisfacción interna irradiada al exterior.

Pues bien, el concurso se ha realizado con gran número de *congresistas* y espectadores y gran regocijo general.



Saiz Meléndez

Es decir, sospechamos que los peces no participarían del general contento.

Sin embargo, recordamos haber leído en una obra muy erudita y abundantemente documentada que los peces son unos seres mucho más inteligentes de lo que se cree (por lo que el llamar á ciertos individuos congrios ó atunes, por ejemplo, no constituye una ofensa, y sí, más bien, una alabanza) y que los peces, en virtud de esa misma inteligencia, acostumbran á aburrirse soberanamente con eso de tener que nadar siempre entre dos aguas, y que se dejan pescar para cambiar de elemento.

Nada aseguraremos por cuenta propia, pero repetimos que así lo hemos leído con la garantía de una obra de ciencia.

De todos modos, si el caso es cierto, los peces deben de mirar con cierto desdén á los pescadores de caña, pues hay pescador de éstos que no logra en toda una sentada—una buena sentada—hacer cambiar de elemento á un pez, á pesar de toda la buena voluntad de los peces.

Tal vez, con la repetición de concursos como el presidido por M. Sauzy, llegarán á ser más afortunados los pescadores.... y los peces.



Inútil sería querer sustraerse á lo que aún constituye la triste actualidad de estos últimos días. Aludimos al horroroso naufragio del trasatlántico italiano «Sirio».

Pasada la horrible pesadilla de pánico y angustia de los primeros momentos, más serenos los ánimos, aunque sean muchos los corazones que han quedado cruelmente destrozados, han surgido los comentarios, las censuras para unos, las alabanzas para otros.

Por no repetir cosas que ya conocen nuestros lectores, nos limitamos en estos apuntes sobre el naufragio del «Sirio», á enviar el homenaje de nuestra admiración á los héroes indiscutibles que tanta parte tomaron en el salvamento y entre los que sobresale el patrón del «Joven Miguel» que, con inminente riesgo de su vida y haciendo alarde de serenidad y de energía, salvó á 300 naufragos.

La frase «aquí estaremos mientras quede uno por salvar» es de las sencillamente sublimes. ¡Llor al heroico marino!

Respecto á la causa más probable del naufragio, prescindiendo de versiones dudosas, parece haber sido el ahorro de carbón, tal vez juntamente con el immoderado afán de los viajes rápidos que es hoy obsesión generalizada, tanto por mar como por tierra. Con objeto de acortar distancias el «Sirio», venía lamiendo la costa,

como dicen los marinos, para embocar más pronto el estrecho, y de ahí su choque con los conocidos bajos. ¡Oh, la divinidad terrible siempre el dios Oro, el verdadero Meloch; de todos los tiempos.

EN PLENA FERIA

Estamos en plena feria; hoy mismo 18, ha empezado la de ganados. Todo juicio crítico de ella, es hoy á más de extemporáneo, prematuro.

Las exposiciones.

El día 14 por la tarde tuvo lugar la apertura, con asistencia de la música de la Academia y de un selecto concurso, de las exposiciones de fotografías y de espigas.

En otro lugar publicamos la lista de expositores premiados y los premios respectivos.

Festival coral é instrumental.

Este artístico y cultísimo espectáculo se celebró el miércoles 15, á las seis de la tarde, como estaba anunciado, tomando parte en él «La Rondalla Matritense», el Orfeón «Eco de Madrid» y el «Orfeón Toledano».

El público salió de la plaza justamente encantado; los elogios eran unánimes, como habían sido los aplausos.

No obstante, la concurrencia al acto no fué todo lo que debió ser; merced, seguramente, á la deficiencia, en un detalle de organización; como el de no haber repartido especiales programas ó prospectos anunciadores, con alguna mayor antelación y profusión.

Por la noche los mismos coros y rondalla dieron una sesión en el Centro de Artistas, donde fueron igualmente muy aplaudidos. Tan grata es la impresión que este festival deja en cuantos le presenciaron y aun en los que no le presenciaron, que de haberse repetido tres ó cuatro días después y habiendo puesto los naturales medios de publicidad, con toda seguridad se le podría augurar un lleno completo.

Mucho lamentamos y es de lamentar, que no haya estado á la altura del triunfo moral y artístico, el éxito material ó pecuniario á que eran y son tan acreedores, los simpáticos artistas.

Premios á los niños de las escuelas.

Este importante número de los festejos se celebró el día 16, á las ocho de la mañana, en el Palacio de Medinaceli, (San Juan de las Afueras), presidió el alcalde accidental Sr. Ledesma, que tenía á sus lados en la presidencia á los señores teniente coronel González, inspector de escuelas, Martínez Abellán, capitán Casanova y concejales Medina, Lafuente y Conde.

El concurso de asistentes al bello y sugestivo acto de la distribución de premios á los niños escolares fué escaso. Alusivos al acto y á esa circunstancia pronunciaron discursos los Sres. Abellán y Medina. Terminó con el desfile de los niños y del Orfeón, cantando el «Gloria á Toledo» del maestro Flores.

Tarde y noche de hoy.

A las seis de la tarde, en el pabellón del Ayuntamiento, se verificará el reparto de meriendas á los niños de las escuelas.

Por la noche á las diez tendrá lugar en el Tajo, sitio denominado *Río Llano*, la interesante y pintoresca sesión de fuegos artificiales que ha organizado y costea la «Sociedad Defensora de los Intereses de Toledo».

EXPOSICIÓN REGIONAL DE FOTOGRAFÍAS

PREMIOS

Premio de Honor.—D. Casiano Alguacil.

Primer premio.—D. Casiano Alguacil.

Primer premio.—D. Constantino Garcés.

Primer premio.—D. Carlos Villalba.

Segundo premio.—D. Eugenio Rodríguez.

Segundo premio.—D. Eugenio Rodríguez.

Segundo premio.—D. Lucas Fraile.

Segundo premio.—D. Fermín García Selva.

Segundo premio.—D. Gregorio Lozano.

Accésits.—D. Fermín García Selva; D. Carlos Villalba; D. Constantino Garcés; D. Restituto Sánchez Delgado; D. Emilio Bueno; D. Constantino Garcés; D. Carlos Villalba; D. Fermín García Selva; D. Eugenio Rodríguez y D. Fermín García Selva.

Han quedado desierto dos primeros premios y dos segundos.

EXPOSICION PROVINCIAL DE ESPIGAS

PREMIOS

Primer premio.—D. Juan Muro Ruiz de Vallejo.

Primer premio.—D. Antonio Vélez.

Segundo premio.—Sra. Viuda de D. Segundo Echevarría.

Segundo premio.—D. Hermenegildo Fernández Téllez.

Segundo premio.—D. Jesús Santo.

Segundo premio.—D.^a Felisa Navarro.

Menciones honoríficas.—D. Ramón López; D. Arturo Relanzón; D. Pedro Martos; D. Manuel Mayoral y D. Manuel Magán.

Han sido declarados desierto algunos premios.

De la provincia.

QUERO: Caciquismo en acción. ¡Famosos regeneradores!

Como manifestaba en mi anterior, las autoridades de Quero pasieron cuantos inconvenientes pudieron para

impedir la celebración del mitin republicano; pero nuestra energía y sensatez hubieron de echar por tierra las perversas intenciones de quienes con el mayor descaro intentaban atropellarnos.

El alcalde, como primera autoridad, fué el que con su firma y consentimiento trató de atropellar la ley; pero en realidad no fué él el culpable, como no lo es tampoco de otros muchos actos no muy equitativos que, en el referido pueblo tienen lugar. Hay otros elementos detrás de la cortina, que son los que le incitan á que realice muchas cosas por todos censuradas, y que su hipocresía es tan grande que, nunca dan la cara, sacando la sardina con la mano del cándido que les cree.

Estos elementos que tan solapadamente proceden, son, como manifestaba días pasados, los que militan en la fracción del radical Canalejas. Eso sí, á cualquier cosa, tocan la *Marsellesa*, el *Himno Riego* y cuantos himnos liberales se conocen; pero su liberalismo no pasa de ahí.

Cuando estaban en la oposición prometían todo lo prometible. Su gestión en el Municipio sería modelo. La época de injusticias y persecuciones para los contrarios en política, tan común en este país, desaparecería, porque ellos serían los iniciadores, dedicándose únicamente á administrar honradamente los intereses del pueblo. Y, efectivamente; hombres de palabra que son, han hecho todo lo contrario: el atropello, las injusticias más grandes están á la orden del día, dando lugar con su proceder á que en una localidad donde reinaba la más completa armonía, por culpa de estos *regeneradores de alpaca*, renazcan antiguas luchas que parecían muertas para siempre.

Los abusos que á diario cometen, lo mismo son con conservadores que con republicanos. Los primeros, tienen quienes los defiendan, ellos sabrán, ó por lo menos pondrán los medios para evitar en lo posible los desmanes de sus correligionarios; pero á nuestros amigos, difícil les es pedir justicia porque no la obtendrán; así es que, además de protestar enérgicamente llamando la atención de quien corresponda por sí, nuestras voces llegan á sus oídos, para que lo sepan todos, pondremos de manifiesto quiénes son los liberales de Quero, sacando á la vergüenza pública sus *intenciones* con los que no piensan como ellos.

Por hoy no soy más extenso. Para el próximo número pondré los puntos sobre las íes, presentando un ejemplo, como es lo hecho con el distinguido y elocuente joven farmacéutico D. Federico Ayuso, presidente de la Junta municipal republicana de Quero.

J. J. SERRANO BUSTOS.

Puebla Almoradiel, Agosto 1906.

PERIODISTA ENCARCELADO

«Eduardo Guillar, colaborador de LA IDEA y de otros periódicos que han defendido siempre la integridad de la Patria, ofrece á usted su nuevo domicilio, calabozos del *apeadero* del distrito judicial de Sagunto (Valencia), donde ingresé el día 17 de Julio para ser conducido en breve á Cieza (Murcia), atado codo con codo, entre las bayonetas de la Guardia civil, como un vulgar criminal. Mi poesía *¡Arriba los corazones!* ha sido denunciada por el juez de Cieza y éste funcionario no admite mi fianza provisional, por lo que pasaré lo que resta del verano (y quizá el invierno), hasta que el Jurado me absuelva, en dulce compañía de unos cuantos ladrones y asesinos, en cárceles que no tienen condiciones refrigerantes.

Y el caso es, que por la inocentada *¡Arriba los corazones!* reproducida en *La Luz del Obrero* de Cieza, me siento canario, mientras ciertos catalanistas gozan de las excelencias de la calle después de haber dicho en un mitin celebrado en Badalona.... lo que han tenido por conveniente. Genialidades del señor juez de Cieza.

La única ventaja que me reporta el traslado involuntario es el de no pagar inquilinato.

De usted amigo y seguro servidor

EDUARDO GUILLAR CLARI.»

6 Agosto 1906.

Nada, amigo Guillar, hay que hacer lo del *Pepe el Tranquilo*, porque de lo contrario, se expone uno á tener casero judicial. ¡Que su poesía *¡Arriba los cora*

ones! la publicó el 14 Febrero 1905 y la han reproducido infinidad de periódicos avanzados sin que á ningún juez se le ocurriera encarcelar á usted?..... La justicia en España es así.

Interesarse deben todos los directores y redacciones de periódicos republicanos y librepensadores por la libertad de este joven propagandista valenciano, si es que no queremos entregarnos al capricho de cualquier patán..... con ínfulas de.....

Secunden las sociedades radicales el movimiento de protesta, y Guillar será libertado.

Exposición de labores de la mujer.

En Granada, la arabesca ciudad de los cármenes y de las flores, admirada por su cielo de incomparable hermosura, su vega paradisíaca y su mágica Alhambra; en la ciudad donde la naturaleza y el arte derrocharon encantos infinitos haciendo de ella una de las poblaciones más bellas y atractivas, se organiza actualmente una Exposición de labores de la mujer, que ha de tener extraordinaria resonancia.

La iniciativa de este Certamen de la laboriosidad y de la inteligencia femeniles, se debe á una distinguida colaboradora del diario granadino *La Publicidad*, la Srta. Cándida López Venegas, que firma sus interesantes producciones literarias con el pseudónimo de *Violante*, y así se llamará la Exposición en obsequio á su iniciadora.

A la Exposición podrán concurrir las mujeres de las distintas regiones de España, admitiéndose toda clase de labores femeninas, pues en este concurso figuran desde el más primoroso y difícil bordado, hasta el más sencillo trabajo de costura hecha á mano.

Ya han ofrecido valiosos premios significadas personalidades de la región andaluza, esperándose que se concedan bastantes más, algunos de ellos donados por importantes empresas comerciales del extranjero.

Las señoras que deseen concurrir á la Exposición, pueden dirigirse para todo lo que se refiera á la clase de labores que han de exponerse, á la Srta. Cándida López Venegas, calle de San Jerónimo núm. 10 pral., y para lo relativo á envío de obras, instalaciones, etc., á D. Fernando Gómez de la Cruz, Director propietario del diario *La Publicidad*, calle de Gracia núm. 4, Granada.

Conviene ahorrar correspondencia á los organizadores de dicha Exposición, y las expositoras deben valerse en Granada de personas que entreguen sus labores, sin que éstas originen el menor gasto al recibirse en ellas.

BOTONES...

Todo un malminorista, todo un lío.

No hay remedio. Tan joven y ya tan..... *armonium*. Y si no para, va á acabar, antes de dos días, en insignificante *acordeón*, más ó menos *católico* (según su carísimo hermano en Jesús, el órgano de Móstoles), pero carlista.

Ya en nuestro número anterior anunciábamos que no nos contestaría si no era con alguna humorada más ó menos fúnebre; pero saliéndose por la tangente. Y en efecto, ni así contesta, dedicando su tiempo á garambainas insubstanciales y ridículas.

Antes bien, remacha el clavo de nuestras afirmaciones, reincidiendo en declaraciones doctrinales que le hacen todo un malminorista, si que también todo un lío. Vuelve á afirmar que hay una quinta parte de los republicanos españoles que son hombres sensatos, gentes de orden á quien «se guardarán muy mucho de aplicar el sambenito de premorralistas»; y otras cuatro quintas partes que no sólo son premorralistas, sino anarquistas verdaderos (¡qué risa, D.^a Simplicia del Acordeón!).

No es necesario hacer notar que esa quinta parte de republicanos, gente sensata y de orden, aunque ilusa, es liberal como lo son en más ó en menos todos los republicanos que componen el *todo* de las cinco quintas partes; por poco que lo sean, siempre lo son algo

más que el Conde Romanones y muchísimo más que Maura. Puede decirnos, el acordeón loredánico, por qué regla de tres puede adjudicar lógicamente á Romanones y al mismo Maura, á fuer de liberales (valiente liberalismo), no ya el simple título de premorralistas, sino el de padres del anarquismo, y en cambio se guarda muy mucho de aplicar tal título á una quinta parte de los republicanos, que por poco que sean, siempre son más liberales que aquéllos.

Y no salgan, (que eso ya quedó desacreditado) con lo de los republicanos de rigorismo filosófico; aquí, como entonces, no se trata de compatibilidades posibles en rigor filosófico; se trata de republicanos actuales, una quinta parte del conjunto de los republicanos españoles. Empiece, empiece, pues, por señalar siquiera un par de nombres de republicanos que sean menos liberales que Romanones y Maura.

A ver si así acabamos por conocer la existencia de ese partido republicano neo-católico español, del que no tenemos noticia. No basta salir, como acostumbran, espumaraqueando viles, como una mastuerza..... ébria.

*
**

Ya escampa.....

Nuestra sección «Clericalerías», ha colmado de rabia á algunos señores. La rabia furiosa no es manifestación lógica de conciencias que, por ser puras, se encuentran en las serenas alturas morales donde alcanzan los dardos de un colaborador de un «periodiquillo» anticlerical. Debemos hacer constar, (hace días ya lo hicimos en otra forma), antes de pasar adelante, y «á pesar de todo», que á algún párrafo de la última sección publicada le dió alguien un alcance que no tenía.

Tratándose, no de cuestiones de ideas y de dogma sino de defectos de conducta *ministerial* (el agosto ministerio del Señor), no podía *faltar* el órgano de Móstoles. Desde luego se nos alcanza que ni se refiere, ni se dirige á nosotros *El Castellano*, cuyo último párrafo del suelto en cuestión, dice así: «Sentiríamos tener que vernos precisados á hacer luz en determinados asuntos y á emplear ciertos procedimientos; pero no habrá más remedio porque á las vívoras hay que aplastarlas con el pie». ¡Valiente y edificante amenaza!

¡Vivoras los periodistas anticlericales que no hacen más que imitaros, seguir el camino que les trazáis en vuestros periódicos llenos de toda clase de injurias y sueltos calumniosos, para los hombres de los partidos radicales, y fuera de ellos, para todo él que os estorba en algo? ¿Dispuestos á inventar? ¿Pues qué, los demás no tenemos inventiva?

No se refiere—repetimos—no puede referirse á nosotros; pero por si acaso, he aquí por dónde nos vemos doblemente obligados á continuar con mayor insistencia la sección de clericalerías. Nosotros somos muy amantes de la luz, queremos luz.

¿POR QUÉ NO?

Sr. D. Magdaleno de Castro.

Muy señor mío y amigo: Creo que es usted el Director de LA IDEA y por eso á usted me dirijo.

Se trata de que me atribuyen la campaña anticlerical de LA IDEA, que en efecto, parece de un clérigo, y de la que yo no tenía noticia, pues vivo apartado de toda lucha política, hasta que ví el último número de LA IDEA en la barbería de Gil, (esquina á las Cuatro Calles).

Si usted es tan imparcial que acoje esta protesta en LA IDEA, quedaréle por ello muy agradecido, si no, siento tanto manifestarle que no podrá seguir siéndolo de usted la de su afectísimo

q. b. s. m.

VENTURA F. LÓPEZ.

Toledo 11 de Agosto de 1906.

Nota de Redacción.—No ha debido dudar un momento el señor presbítero D. Ventura F. López, que acogiéramos una aclaración tan natural y justificada.

Crónica.—Información.

La Lotería de Navidad.—Según el proyecto de premios para el sorteo que se celebrará en Madrid el 23 de Diciembre de 1906, constará de 44.000 billetes á 1.000 pesetas cada uno.

El primer premio será de 6.000.000 de pesetas, el segundo de 3.000.000, luego hay diez premios de 500.000 y 210.000, mil seiscientos setenta y cinco premios de 5.000 pesetas cada uno, y las correspondientes aproximaciones.

El valor total de la emisión de billetes como se indica al principio, de 44.000.000 de pesetas; el número de premios es de 6.724, y el valor total de todos estos premios es de 30.800.000 pesetas.

El presidente de la *Defensora*, Sr. Gullón, ha tenido la amabilidad de enviarnos varios ejemplares del programa de los interesantes fuegos artificiales que se han de quemar esta noche, atención que agradecemos mucho.

También el Sr. D. Leopoldo Fau de Casajuana, secretario de la Junta Central de los *Coros Cervantes* (federación de Orfeones castellanos), ha tenido la atención, que le agradecemos mucho, de enviarnos dos tarjetas de invitación para el artístico gran festival coral é instrumental, que se celebró el miércoles en la Plaza de toros.

Necrología.—En los primeros días de la semana ha fallecido el maestro albañil D. Cipriano Gálvez.

A toda su familia ofrecemos el testimonio de nuestro sincero sentimiento.

Lo que vale un periódico.—En ocho millones de pesos ha sido valuada, por la testamentaria del difunto general Mitre, ex presidente de la República argentina, la propiedad del gran diario americano *La Prensa*, de Buenos Aires, que perteneció al ilustre general.

Se ha hecho cargo de la Alcaldía el Sr. Martos, que ha regresado de su excursión.

Incendios.—Son varios los que durante la semana pasada han tenido lugar en distintos pueblos de la provincia.

En Navamorcuende se ha quemado una cuadra de la propiedad de D. Julián Pastor, con pérdida de cuatro caballería y unas mil pesetas de otros daños. En Talavera, un pajar de la casa propiedad de D. Antonio Hesse; las pérdidas han sido de consideración. En Puebla de Montalban, una casa de Víctor Marín, con pérdidas de poca importancia. Y en Huerta, una yezera del vecino Victoriano Valero; el incendio se extendió á las eras del pueblo, donde fué dominado, no sin haber costado—y esta es la más sensible pérdida—la vida al infortunado vecino de dicho pueblo Florentino Díaz, que pereció asfixiado.

Cambios.—Ha visitado esta redacción el simpático colega madrileño *El Evangelio*, periódico político independiente, con el que muy gustosamente establecemos el cambio.

También ha visitado esta redacción el nuevo periódico de Sagunto (Valencia), *El Ideal*, que se publica bajo la dirección del maestro laico D. Eduardo Guillar Clari.

Agradecemos la atención y aceptamos el cambio que solicita.

Pérdida.—El jueves último, en el paseo de Merchán, perdió la Srta. Manolita Cid, hija del diputado provincial D. Vicente, un collar de ámbar de algún valor.

La persona que lo haya encontrado y lo presente en el domicilio de dicho señor, Sillería, 20, principal, obtendrá una buena gratificación.

Regalo á nuestros lectores.—La casa editorial de D. Fernando Gómez de la Cruz, establecida en Granada, acaba de publicar la cuarta edición de un libro útil á los jóvenes aficionados á la música.

Se trata del método titulado *El Granadino*, que sirve, por su sencillez y claridad, para aprender á tocar el acordeón, sin necesidad de maestro, aunque no se sepa música.

Vale dos pesetas ejemplar; pero en virtud del contrato que hemos celebrado con el editor, aquellos de nuestros lectores que deseen adquirir *El Granadino*, lo recibirán por una peseta, si la mandan en sellos de 15 céntimos al Sr. Gómez de la Cruz, director del diario *La Publicidad*, calle de Gracia, núm. 4, Granada, acompañada de este suelto y el sello correspondiente para recibir el método certificado por correo.

Benito Gómez Gutiérrez

Procurador de los Tribunales.

INSTITUTO, 5

¡SEÑORAS!

Ya va siendo necesario poner las habitaciones frescas y obscuras; hay que tender los toldos y colgar las persianas.

Cordeles superiores, y todo lo necesario para ponerlos útiles, encontrarán en casa de

GARIJO

Gran surtido en alpargatería y calzado de todas clases, y para todas las clases.

Harinas y semillas, legumbres y comida para los pajaros.

Zocodover, 10, Cordelería.

(JUNTO A LA FOTOGRAFIA DE LUCAS FRILE)

En sus lavadoras de San Sebastián se lavan mantas de cama y viaje, y se vende borra para colchones.

LABRADORES

Cuerda superior, fabricada en la casa.

Se hacen encargos.

Almacén de maderas

Y

Taller de Carpintería

DE

MARTÍN RODRÍGUEZ

Tornerías, 31.—Toledo.

Gran surtido en maderas de taller.

La Unión y el Fénix Español

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS



DOMICILIO SOCIAL

MADRID: Calle de Olozaga, núm. 1. Paseo de Recoletos.

Capital social efectivo. Pesetas 12.000.000

Primas y reservas. 45.105.694,18

TOTAL. 57.105.694,18

(40 AÑOS DE EXISTENCIA)

Seguros contra incendios.—Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

Seguros sobre la vida.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas *más reducidas* que cualquiera otra Compañía.

Representante en esta provincia: Sres. Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 15, y Agente D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12.

RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 31 de Julio último, ha correspondido el regalo de esta Red á don Epifanio Azuela, que entre varios números tiene adjudicado el 489, que coincide con las tres últimas cifras del 24489 agraciado con el premio mayor y ha elegido

DOS FRASCOS GRANDES DE ANIS DEL MONO

que facilita el establecimiento de la Sra. Viuda de Ruano, Cuatro Calles, 11, teléfono 70, por ser uno de los varios regalos que ofrece la Empresa.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia-raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; en Toledo, farmacia de Santos, Plata, 23; en Consuegra, farmacia de E. Jareño; en Mora, farmacia de M. Barbudo; en Madridejos, farmacia de A. Villarejos; en Ocaña, farmacia de Gómez García; en Talavera de la Reina, farmacia de J. Díaz.

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS MINERALES

MAQUINARIA AGRÍCOLA É INDUSTRIAL

Arados.—Gradas.—Sembradoras y trilladoras de varios sistemas.—Material para bodegas.—Bombas y norias.—Librería agrícola.—Molinos y prensas para uva y aceituna.—Abonos para todos los cultivos.—Semillas seleccionadas.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN LAS PROVINCIAS DE CIUDAD-REAL, JAEN Y TOLEDO

DE LAS

Aventadoras á brazo LA FAMA DE CASTILLA

DE

FRUCTUOSO JIMÉNEZ Y COMPAÑÍA

Laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa, Madrid 1904.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS

JUAN J. LASALA Y MERLO

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad-Real)

GRAN FABRICA DE SOMBREROS Y GORRAS

DE

JOSÉ MARIASANTOS

EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

PLAZA MAYOR, NUMS. 15 Y 16

APARTADO NUM. 136

MADRID

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.

RELOJERÍA DE E. ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25.—TOLEDO

Relojes de todas clases.

Surtido en extraplanos de las mejores marcas.

Taller de composturas garantizadas.

ÓPTICA

Lentes y gafas de todas clases.

Especialidad en cristales Roca garantizados.

Lupas. Graduadores. Cristales sueltos. Gemelos. Patillas-armaduras.

Termómetros. Barómetros. Reparaciones de anteojos.

MATERIAL ELÉCTRICO

Hilos. Portalámparas. Arañas. Piñas. Cables.

Pantallas. Brazos. Flexibles. Portatulipas. Portátiles.

Tulipas. Globos. Timbres. Teléfonos. Contadores. Ventiladores.

Lámparas de todos los voltajes de Toledo y Centrales de la provincia.

Instalaciones de luz, timbres y teléfonos.

Se mandan presupuestos.—Tarifas especiales para instaladores.